

Selección de referencias documentales sobre Ocio y tiempo libre

Esta relación no pretende ser exhaustiva y se ha realizado en función de criterios de actualidad y pertinencia al tema monográfico de la presente revista. Está formada tanto por libros, como por artículos de revista o documentos de distinta procedencia, seleccionados en la base de datos de la Biblioteca del Instituto de la Juventud. Caso de estar interesados en alguna de las referencias pueden solicitar copia del material susceptible de reproducción, según la legislación vigente, así como la realización de otras búsquedas retrospectivas, dirigiéndose a

BIBLIOTECA DE JUVENTUD. Marqués de Riscal, 16.- 28010 MADRID
Tel.: 3477820-1; Fax: 913199338 - E-mail: biblioteca-injuve@mtas.es

“DEMANDA cultural de los jóvenes en la Comunidad de Madrid” / estudio de la Consejería de Educación y Cultura
Madrid: Oficina de información. Comunidad, 1997. - 198 p.

Del análisis de las principales actividades culturales de los jóvenes en la Comunidad de Madrid se desprende que la característica más generalizada de la juventud es su pasividad, a pesar del alto potencial existente para el desarrollo de actividades creativas, artísticas y culturales. La investigación trata áreas de contenido como: tipo de actividades culturales que se realizan, aficiones, participación en asociaciones, etc. Los resultados de la muestra se comparan con otra similar realizada en Barcelona.

“VIVIENDO a toda”: Jóvenes, territorios culturales y nuevas sensibilidades / <Mario Margulis... >et al.>; editores: Humberto J. Cubides C., María Cristina Laverde Toscano, Carlos Eduardo Valderrama H.
Santafé de Bogotá: Siglo del Hombre Editores; Departamento de Investigaciones. Fundación Universidad Central, 1998. - 326 p.

Conjunto de ensayos e investigaciones que buscan acercarse a lo que hoy sucede con los jóvenes, abordando dimensiones específicas de sus vidas y de sus culturas. Los jóvenes construyen nuevos territorios y sensibilidades en donde ponen en escena símbolos e imaginarios que van circulando en los lenguajes del consumo cultural.

¿Les damos mucho dinero? / Ricardo Regidor; asesor: Antonio Vázquez

Hacer familia.- n. 55 (septiembre 1998); p. 30-33

El nivel de vida ha ido subiendo y muchas familias se pueden permitir lujos impensables en otros tiempos. Sin embargo, las necesidades de los hijos son las mismas y muchos padres han comprobado que el adolescente debe manejar poco dinero para que aprenda a darle su valor y evitar diversos problemas, además de ser una ventaja educativa que previene una mentalidad consumista.

¿Por qué beben los adolescentes? / Guillermo Cánovas, Marta Burgos

Hacer familia.- n. 59 (enero 1999); p. 39-46

El consumo de alcohol entre los adolescentes se produce por el ansia de mostrarse adultos a los demás. La mayoría comienza a beber influidos por sus amigos y por diversión, aunque algunos también buscan evadirse de determinados problemas. Para solucionar el problema del consumo de alcohol es necesario que en la familia se establezca un clima de confianza y comunicación. Además, es fundamental el ejemplo que ofrezcan los padres.

¿Por qué no tienen amigos?: sólo en casa /

Elena López; asesor: Carlos Durán Múzquiz

Hacer familia.- n. 61 (marzo 1999); p. 30-32

Los catorce años es la edad ideal para disfrutar de las primeras salidas con los amigos. Sin embargo, para algunos adolescentes los únicos amigos son la televisión, los libros y su música. Esta situación

la provoca la timidez, los complejos o la simple comodidad. Se muestra la necesidad de salvar estas barreras con ayuda de la familia. El objetivo es que el joven aprenda, haga amistades y no se refugie en sí mismo.

Actas del primer congreso juvenil regional: Movida 96 "Los jóvenes extremeños y la movida"

Badajoz: Extremadura. Consejería de Educación y Juventud. Dirección General de Juventud, 1997. - 348 p.

Reunión de más de 400 jóvenes donde se ha debatido, analizado, y obtenido conclusiones sobre la denominada "movida" en Extremadura. Se trata del primer libro monográfico sobre este tema publicado en España.

Adolescentes, diversión y uso de drogas: dudas razonables y preguntas impertinentes /

Jaume Funes Artiaga

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 17-20

Análisis de las percepciones de los adolescentes y los adultos sobre el uso del tiempo libre y las drogas. Se estudian los diferentes aspectos implicados en las conductas de riesgo de los adolescentes para así realizar una propuesta educativa al respecto.

Alternativas al ocio y al tiempo libre / Francisco González

Proyecto Hombre.- n. 25 (marzo 1998); p. 30-33

El tiempo de ocio de los adolescentes debe ser planteado siguiendo estrategias y metodologías, cuyos fines sean los de dotarlos de metas de desarrollo.

Amistad padres-hijos: comparte sus aficiones /

Ricardo Regidor; asesor: Luis Riesgo

Hacer familia.- n. 51 (mayo 1998); p. 30-32

Un buen modo de llegar a la intimidad de los adolescentes es compartiendo aficiones. Se ofrecen una serie de pautas para mejorar las relaciones padres-hijos con el fin de armonizar la autoridad paterna con la amistad.

Asociación de ocio y bebida: situación actual de la investigación y direcciones futuras /

por José Javier Martínez García

Boletín Idea prevención.- n. 15 (julio-diciembre 1997); p. 42-45

Estudio en el que se refleja el repertorio de situaciones en el que se relacionan el consumo de alcohol con el ocio. Los riesgos que conlleva la ingesta de bebidas alcohólicas -accidentes, salud, etc.-, no hacen más que configurar al alcohol como un obstáculo para disfrutar el tiempo libre.

BARCELONA: bona nit: recull de premsa i d'altres materials de difusió

Barcelona: Ajuntament, 1998. - <232> p.

Recopilación de recortes de prensa de periódicos de Barcelona con temas referentes a la juventud, la vida nocturna de la ciudad y el transporte público nocturno en los años 96, 97 y 98. También se adjuntan otros materiales como folletos, cartas oficiales, carteles de eventos culturales y medidas oficiales destinadas a potenciar el ocio nocturno.

BARCELONA, bona nit: pautes, hàbits i preferències de lleure i oci nocturn dels joves barcelonins /

estudi elaborat per la Fundació

Francesc Ferrer i Guàrdia

Barcelona: Ajuntament. - 186 p.

Investigación que cumple el objetivo de establecer, cuantificar y descubrir tipologías juveniles en función de sus características sociodemográficas, valores y actitudes. Además, se desentrañan sus comportamientos y hábitos respecto al ocio. En la investigación se busca saber la opinión que les merece el llamado "Pacto por la noche" desarrollado por el Ayuntamiento de la ciudad condal con una amplia oferta de alternativas lúdicas nocturnas.

CADA día tiene su afán: trabajo y ocio sin alienaciones /

Javier Ayastuy... <et al.>

Revista de pastoral juvenil.- n. 348 (junio 1997);

p. 5-44

La lacra del desempleo ha convertido al trabajo en el mayor de los bienes deseables. La

competitividad por conseguir un empleo obliga a los jóvenes a realizar un esfuerzo extra, a sacrificar su ocio por la realización de masters, cursillos, etc. que multipliquen sus posibilidades futuras. Todo esto genera desencanto y desilusión al no cumplirse las expectativas del joven.

Cambios de hábitos en el uso del tiempo: Trayectorias temporales de los jóvenes españoles / <Josune Aguinaga Roustan, Domingo Comas Arnau>

Madrid: Instituto de la Juventud, 1997. - 276 p.
Las variaciones en la ocupación del tiempo que los jóvenes vienen protagonizando desde finales de los años setenta, son uno de los indicadores más valiosos para contrastar cómo se han modificado en muy pocos años, tanto su situación personal, cómo sus comportamientos. Confirma algunos hechos como la prolongación de los estudios, a la vez que matiza la actitud de muchos jóvenes a la hora de enfrentarse a ciertos retos, desde la sexualidad hasta la vivienda o los gastos personales.

CAMBIOS de hábitos en el uso de ocio: informe-síntesis / realización: CUANTER/GID; dirección: Josune Aguinaga Roustan, Domingo Comas Arnau
Madrid: Instituto de la Juventud., <1998?>. - 25 p.
Síntesis de la investigación realizada entre jóvenes españoles de 14 a 24 años, sobre el uso del tiempo INJUVE 1996. El objetivo general es obtener una imagen de cómo y en qué actividades distribuyen su tiempo y observar la evolución de este tipo de hábitos desde los años setenta.

CIDER with Jane / <Fred Chance>
Young people now. - n. 94(1997); p. 26-28
Artículo basado en la experiencia personal de Fred Chance como jefe de equipo del Servicio a la Comunidad y la Juventud en el Condado de Gloucester. Describe cómo se divierten los jóvenes un viernes por la noche en la ciudad y evalúa el papel que juega el alcohol en la mayoría de nuestras vidas.

Cómo se divierten: ¿qué esperan de sus ratos libres? / Ricardo Regidor

Hacer familia. - n. 53-54 (julio-agosto 1998) ; p. 46-48

Debido a que los tiempos cambian, los padres no suelen entender los nuevos modos de divertirse de los jóvenes. En la actualidad, lo que más valoran es la compañía de los demás, de los amigos y la pareja. Sin embargo, sólo se muestran moderadamente conformes con el uso que hacen de su tiempo libre.

CONGRESO: alcohol, drogas de síntesis y alternativas de ocio y tiempo libre para jóvenes, Madrid 26,27 y 28 de marzo 1998

Madrid: Cruz Roja Juventud, 1998. - 188 p.
Aportación, al problema de las drogas en nuestra sociedad actual, que pretende sugerir a todos los profesionales del tema diferentes enfoques desde muchos puntos de vista, que van más allá de ver el problema de las adicciones como responsabilidad de una juventud hedonista y materialista.

De marcha: dossier / José Angel Medina, Fernando Cembranos, Ignacio Megías
Madrid: FAD, D.L. 1999. - 88 p.

Análisis de la percepción y del aprovechamiento del tiempo libre por parte de los adolescentes y los jóvenes los fines de semana. Además se indican algunas propuestas para trabajar el tema con grupos de jóvenes.

De marcha: guía didáctica / José Angel Medina, Fernando Cembranos, Ignacio Megías
Madrid: FAD, <1999?>. - 32 p.

Material didáctico del dossier del programa "¿Y tú, qué piensas?" titulado "de marcha" dirigido a jóvenes a partir de 17 años. El objetivo es orientar, ayudar y facilitar el uso de dicho dossier en las actividades que se puedan realizar en grupo. Esta guía contiene: un resumen de los contenidos del dossier "en marcha", algunas cuestiones de carácter didáctico y un conjunto de ejercicios, prácticas y dinámicas para el trabajo en grupo de aspectos que tienen que ver con el disfrute del tiempo libre los fines de semana.

Diseño de un programa comunitario que incluye ocio y tiempo libre basado en la generación de alternativas y prevención /

Sonia Moncada, Annabella Agus

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 36-39

Análisis de los llamados programas de alternativas que incluyen actividades educativas y recreativas, dirigidos a jóvenes con problemas de drogas. Se aportan una serie de razones que los validan como un instrumento de prevención con los jóvenes en general y especialmente con los de alto riesgo.

Drogas de diseño: éxtasis: los peligros de la pastilla bailona / Guillermo Cánovas

Hacer familia.- n. 56 (octubre 1998); p. 39-46

Con una sola pastilla se puede bailar durante horas y horas y no notar cansancio. Sin embargo, tras estos efectos se esconden otros que convierten al llamado éxtasis en una de las drogas más extendidas y peligrosas de la actualidad. Su abuso provoca fuertes cuadros depresivos, crisis de ansiedad, fallos cardíacos, etc.

Dualización, ocio y exclusión social / Martí X.

March Cerdó, Carmen Orte Socias

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999) ; p. 32-34

Desde una perspectiva de una sociedad con tendencia la dualización y a una cada vez mayor exclusión social, se muestra la necesidad de una intervención educativa en el uso del ocio y del tiempo libre con el fin de posibilitar que el mismo sea un factor de protección, y evite los procesos de marginación.

EDUCAR en tiempo libre / Coordinador: Rogelio Martínez Abellán

Comunidad educativa.- n. 252 (junio 1998); p. 13-33

Las actividades de ocio configuran la personalidad de niños y jóvenes. Según la utilización de ese tiempo libre, se adquieren y potencian determinados valores. En este caso, se realiza una propuesta práctica en el que se presentan diferentes alternativas que pueden ayudar a conjugar adecuadamente tres elementos básicos: tiempo de ocio, diversión y educación.

El alcohol sí tiene alternativas / José Ignacio Rodríguez

Tráfico.- n. 137 (jul.-ago. 1999) ; p. 12-19

Análisis de la evolución de los índices de alcoholemia un mes después de la entrada en vigor de las nuevas tasas, en marzo de 1999. De este análisis se deduce que ha aumentado el número de personas que dieron positivo en las pruebas, en comparación con meses anteriores, y que España sigue estando a la cabeza de los países europeos en este aspecto. Teniendo en cuenta, además, que la relación alcohol-accidentes de tráfico es evidente y que la mayor siniestralidad se da entre los jóvenes, algunos ayuntamientos han puesto en marcha alternativas nocturnas a la "movida del alcohol", con programas de ocio hechos por jóvenes.

El alcohol y la noche / Javier Elzo, María Teresa Laespada

De Juventud.- n. 37 (oct. 1996); p. 45-54

Este trabajo estudia a través de varias encuestas escolares sobre drogas, la evolución del consumo del alcohol y demás drogas y sus factores asociados, actitudes ante el consumo, valores y estilos vida, así como el efecto de la noche entre los jóvenes.

El consumo de alcohol en la adolescencia /

José Leira López

Crítica.- n. 853 (marzo 1998); p. 52-54

El alcohol se encuentra tan normalizado en nuestra sociedad, que se etiqueta de "raras" a aquellas personas que no gustan de él. Además, todo acto social esta presidido por la ingesta de alcohol. En la cultura juvenil, el alcohol esta íntimamente relacionado con la fiesta y la noche.

El consumo de alcohol y los jóvenes / Mar del Rincón Ruiz

La carpeta.- n. 61 (mayo-junio 1998); p. 31-32

Reflexión sobre la investigación del consumo de alcohol realizada entre los jóvenes aragoneses. En ella se destaca como el modelo juvenil de consumo de alcohol está vinculado a la forma que tienen de entender el ocio. Esta nueva subcultura

juvenil está basada en la polarización tardes-noches del fin de semana, la precocidad en el consumo y el fácil acceso a la bebida.

El espacio social de la diversión juvenil / José Luis Ansó Llera

La carpeta.- n. 53 (octubre 1997); p. 10-11

La juventud entiende el fin de semana como tiempo para relacionarse y el ocio pero con características propias: se está con los amigos, se divierten y además consumen alcohol. Se concluye con que no es posible promover otras actividades (deportes, actividades culturales, etc.), debido a que los jóvenes no las ven como una alternativa al ocio de fin de semana. Esto se produce por la diferenciación que realizan entre tiempo de ocio de fin semana y durante la semana.

El fenómeno del ocio: importancia y nuevas perspectivas / Manuel Cuenca

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 59-74

Análisis del concepto de ocio y tiempo libre y la importancia de la intervención educativa en ese ámbito. Se confirma que al actuar educativamente en este espacio se potencia el desarrollo del adolescente, se le ayuda a construir su identidad y a encontrar placer en su uso, teniendo, por lo tanto, un carácter preventivo.

El fin de semana y el ocio organizado, naturaleza y deporte / Manuel Espín Martín

Revista de Estudios de Juventud.- n. 38 (diciembre 1996); p. 129-139

El cambio social actual implica una renovación en los contenidos del ocio y particularmente, en el fin de semana. Partiendo de esta idea, se desarrolla el concepto de "generación del ocio" y se analizan los nuevos contenidos de la actividad deportiva y recreativa, en las que destaca una preferencia por actividades no regladas, que no responden a una finalidad de competición, sino a un reto personal.

El mayor también viene: cómo divertirse en familia / María Viejo; asesor: Santiago Herráiz

Hacer familia.- n. 58 (diciembre 1998); p. 34-36

Los hijos mayores tienden a ir haciendo sus propios planes para el fin de semana y las vacaciones. Sin embargo, seguirán participando de los planes de la familia. Por esta razón es aconsejable hacer atractivas para ellos algunas actividades con la familia.

El ocio y tiempo libre como prevención / Javier Monzón

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 29-31

El tiempo libre se presenta como un ámbito privilegiado de prevención, aunque pueda no serlo a priori, porque en este espacio desde la infancia se va construyendo el joven individual y colectivamente, desarrolla sus valores y aprende a tomar decisiones.

El TIEMPO libre no es así por casualidad, sino por causalidad

Presencia joven.- n. 7 (febrero 1998); p. 6-9

El actual modelo de sociedad ha traído consigo más tiempo libre. Los jóvenes no son conscientes de su tiempo de ocio y no está bien encuadrado en su tiempo vital, provocando la apatía entre los jóvenes.

Estructura y funcionalidad de las formas de diversión nocturna: límites y conflictos /

dirección técnica, Eusebio Megías Valenzuela; autores, Elena Rodríguez, Ignacio Megías <Madrid>: <INJUVE>, 1999. - 87 h.

Conceptualización del ocio nocturno entre los jóvenes, descripción de los patrones socioculturales a los que responde y valoración de los conflictos que plantea.

ESTUDIO de opinión de la juventud de Zaragoza

<Zaragoza>: <Ayuntamiento>, <1997?>. - 92 h.

Estudio sociológico de la juventud zaragozana, centrado en la opinión de los entrevistados sobre diferentes servicios de su Ayuntamiento. También se intentan conocer sus actividades de tiempo libre, zonas de bares que frecuentan y la asignación económica que dedican a la diversión.

ESTUDIO piloto del empleo del tiempo en España / Instituto Nacional de Estadística

Madrid: Instituto Nacional de Estadística, 1997. - <222 p.> (pág. var.)

Las encuestas de empleo del tiempo constituyen una de las fuentes de mayor interés para el conocimiento de las condiciones de vida de la población. Se ofrecen datos sobre prácticas deportivas y culturales y otros muchos aspectos de la vida social. Otras tareas son también evaluadas: tareas domésticas, ayudas a otros hogares y otras actividades no asalariadas, lo que, junto al estudio del empleo relacionado con la actividad remunerada, permite analizar la producción económica de los hogares.

FRENTE a <no os preocupéis por el mañana>: ocio consumista / Josep Lluís Hortonedá... <et al.>

Revista de pastoral juvenil. - n. 354 (marzo 1998); p. 2-23

La precariedad del empleo y una perspectiva poco prometedora para los jóvenes, los ha convertido en protagonistas del disfrute inmediato, mientras se lo puedan permitir a costa de sus progenitores. Aún así, las formas de ocio no pasan de estar frente a la televisión o en aturdidores locales. Frente a este hecho, se presenta la alternativa de un ocio más activo que sea al mismo tiempo escuela de valores.

INFORME sobre el estado de la educación en el municipio 1997: Alternativas de uso del tiempo no lectivo de los escolares no universitarios del municipio de la Coruña / Consejo Escolar Municipal

La Coruña: Ayuntamiento, 1997. - 99 p.

Trabajo de investigación encargado al Centro Municipal de Formación de la Coruña. El trabajo se articuló en dos partes: a) encuesta a los alumnos sobre las actividades que realizan en tiempo no lectivo; b) investigación sobre la oferta de actividades.

INTERACTUANDO no tiempo libre: I jornadas galegas de actualización de conocimientos e intercambio de experiencias

A Coruña: Dirección Xeral de Xuventude, 1996. - 1 carpeta

El objetivo de este informe es ofrecer una visión global de la planificación, desenvolvimiento y progreso de las Jornadas "Interactuando en el tiempo libre", organizadas por la Dirección General de Juventud de la Junta de Galicia y que tuvieron por objeto el intercambio de experiencias y conocimientos de expertos en actividades de tiempo libre.

JORNADA sobre los jóvenes y la noche:

Madrid, 3 de febrero de 1999 / organiza Comunidad de Madrid, Consejería de Educación y Cultura, Dirección General de Juventud

Madrid: <Comunidad de Madrid>, 1999. - <86> p. Se informa sobre tres programas de prevención del alcoholismo y las drogodependencias, en el contexto de las noches del fin de semana y tomando como protagonista a la juventud. Los programas se basan en estudios iniciales sobre los hábitos, los valores y las actitudes de los jóvenes de cada ciudad, punto de partida para poder establecer una estrategia preventiva efectiva.

Jóvenes y tiempo libre / Josune Aguinaga

Roustan, Domingo Comas Arnau
Crítica. - n. 858 (septiembre-octubre 1998); P. 45-47

Presentación de algunas de las conclusiones del estudio del INJUVE sobre cambio de hábitos en el uso del tiempo y las trayectorias temporales de los jóvenes. Se observa como existe la tendencia por convertir todo el tiempo libre en tiempo socialmente organizado.

Jóvenes, "noche y diversión": una interpretación sociológica / Javier Elzo

Misión joven. - n. 258-259 (julio-agosto 1998); p. 5-16

Reflexión sobre ciertos aspectos sociológicos que explican la actual euforia que la mayoría de los

jóvenes españoles tienen hacia la diversión nocturna. Se sigue con una serie de pautas para actuar educativamente de un modo correcto. La prolongación de la estancia en la familia, las fracturas del tiempo, ciertos valores finalistas sin soporte en los instrumentales y el temor al aburrimiento explican, en parte, estos comportamientos.

Juventud y ocio / Gonzalo Jover Olmeda
Madrid: Universidad Complutense. Facultad de Educación, 1998. - 45 h.

Investigación sobre el ocio de los jóvenes de 18 a 30 años, con la que se quiere ir mucho más allá del mero análisis de su empleo, intentando conocer la satisfacción que obtienen de él, cuánto gastan, qué tipo de actividades les gustaría hacer y qué motivos les impiden hacerlas, qué es lo que realmente aprecia la juventud... Para su realización se utiliza una muestra de 2140 sujetos de los núcleos urbanos y de todo el territorio peninsular español. Destacan los datos que describen la relación entre ocio/viajar por Europa y su opinión acerca del proceso de integración europea.

La "Ruta del Bakalao" ha producido una generación de jóvenes zombis / David Meno
<Madrid>: *Tiempo, 1997. - <5> h.*

La "Ruta del Bakalao" fue una moda iniciada a comienzos de los años noventa. Alcohol, pastillas y música constituyeron la tónica de unos fines de semana en los que se elevó el número de accidentes de tráfico. Pasados unos años se han cerrado numerosas macrodiscotecas y buena parte de aquellos jóvenes han acabado en agotados sonámbulos.

La complicidad festiva: identidades grupales y cultos de fin de semana / Enrique Gil Calvo
De Juventud.- n. 37 (oct. 1996), p. 27-34

Análisis de las actividades lúdicas y de ocio del fin de semana entre los jóvenes como medio para reforzar su pertenencia a los grupos de coetáneos con quienes se relacionan y para construir su propia identidad personal y social. Se añade un

epígrafe sobre la inserción de la violencia y agresividad en los rituales del fin de semana.

La educación para el ocio y el tiempo libre: Antídoto contra el alcohol / M^a Socorro Entrena
Misión Joven.- n. 234-235(1996); p. 29-32

La industria de la cultura y el ocio en España: su aportación al PIB / M^a Isabel García Gracia, M^a Isabel Encinar del Pozo, Félix-Fernando Muñoz Pérez

Madrid: Fundación Autor, D.L. 1997. - 77 p.

Estudio que trata de determinar el valor añadido que genera la industria de la cultura en España y su contribución en términos porcentuales al PIB durante los años 1992 y 1993. Se hace un análisis comparativo de la industria de la cultura y del ocio con respecto a otros sectores de la economía española y con respecto a otros países.

La noche de los jóvenes / Miguel A. Marín
Misión joven.- n. 258-259 (julio-agosto); p. 17-27

Con una visión alternativa, también hay que descubrir aspectos positivos en las experiencias de las noches de los jóvenes. Se contempla la noche como espacio de libertad y tiempo de autonomía, dotado de su propia música, su estética y sus misterios.

La proyección diferencial del fin de semana entre chicos y chicas / Josune Aguinaga Roustan
De Juventud.- n. 37 (oct. 1996); p. 35-43

En este artículo se ponen de manifiesto las coincidencias y diferencias entre los y las jóvenes en su distribución del tiempo libre y actividades lúdicas del fin de semana.

L'amenagement des rythmes scolaires / O.D.
Les jeunes.- n. 2454 (Septembre 1997); p. 12-13

La reglamentación de los ritmos escolares no es una idea nueva, pero debido a numerosas causas se lleva a cabo sólo en contadas ocasiones y con carácter experimental. Con este procedimiento se reduce al escolar su tiempo libre, pero realiza más actividades deportivas y culturales fuera de la

escuela. El objetivo es lograr una mejor integración del joven y una mayor adquisición de conocimientos.

Las drogas de síntesis en Bizkaia / Isabel Vielva
Proyecto Hombre.- n. 29 (marzo 1999); p. 47-49
Estudio exploratorio que describe a la persona consumidora de drogas de síntesis en la provincia de Vizcaya, observando de qué manera se introduce en el consumo de estas sustancias. Tras realizar valoraciones, se sugieren diversas medidas de actuación en materia de promocionar actividades alternativas de ocio para la juventud.

LEISURE behavior pattern stability during the transition from adolescence to young adulthood / Leslie A. Raymore... <et al.>
Journal of youth and adolescence.- v. 28, n. 1 (february 1999); p. 71-103

En el tiempo de ocio se desarrollan la mayoría de los acontecimientos que son vitales en el desarrollo de los adolescentes. El propósito de esta investigación es observar los modelos de comportamiento relacionados con el ocio en el periodo de transición de la adolescencia a la juventud, resultando ser bastante similares en la comparación por sexos.

Los JOVENES empiezan a beber alcohol a una edad más temprana
Entrejóvenes noticias.- n. 37 (enero-febrero 1999); p. 1

Según los datos del Plan nacional sobre Drogas, un 70% de los jóvenes entre 15 y 28 años se emborracha cada fin de semana. Lo que significa un considerable incremento a pesar de las campañas de prevención de las administraciones.

Los restos de la movida / C. Ballesteros
Zaguán.- n. 4 (abril-mayo-junio 1997); p. 8-10
La movida madrileña no sólo fue vivir de forma intensa la noche, también supuso una importante creación artística. Lo que queda en la actualidad de ella es la relación diversión-drogas.

Los sugerentes paisajes de la noche / José J. Gómez Palacios
Misión joven.- n. 258-259 (julio-agosto 1998); p. 29-32/49-55

Al hilo de breve relatos, se desgranar diferentes reflexiones sobre la noche y sus ambientes. Se va reconociendo el tiempo festivo, el placer de los sentidos, de la estética, de la libertad y de la transgresión. Se concluye sugiriendo diversas pautas para mirar con simpatía la noche de los jóvenes.

Measurement of ethical behavior in leisure among high- and low-risk adolescents / Mark A. Widmer, Gary D. Ellis, and Eric P. Trunnell
Adolescence.- n. 122 (summer 1996); p. 397-408

No es oro todo lo que dicen que reluce: ¿Qué hace la juventud durante el fin de semana? / Domingo Comas Arnau
De Juventud.- n. 37 (oct. 1996); p. 11-19

Presentación del modelo cultural del fin de semana como uno de los cambios sociales y culturales más importantes en la vida de los jóvenes españoles a partir de la década de los 80. Se analizan las prácticas y actitudes juveniles ante la organización del tiempo libre del fin de semana contrastándolo con el tiempo disponible los días laborables.

Nuevas formas de periodismo dirigido a jóvenes / Antonio Cuadri
Madrid: Instituto de la Juventud, <1997?>. - 11 p.
Análisis de la serie de televisión juvenil "Al salir de clase" de Tele 5 y de la imagen que proyecta de un grupo de jóvenes preuniversitarios españoles de clase media. Se abordan diversos aspectos de la vida diaria de un joven: sus hábitos de diversión, su relación con la familia, su opinión acerca de las drogas y el sexo; y los valores, aspiraciones e imagen que tienen de ellos mismos.

NUEVAS pautas de ocio de los jóvenes
Madrid: Diputación Foral de Guipúzcoa, Departamento de Juventud y Deportes = Gipuzkoako Foru Aldundia, Gazteria eta Kirol Departamentua, 1999. - 130 p.

La potenciación del tiempo libre, basada en el consumo y en la realización de actividades en las que la persona desempeña un papel generalmente pasivo, es una realidad a la que no escapa el mundo juvenil. Los jóvenes con dependencia familiar prolongada, polarizan la perspectiva de ocio liberador y del trabajo imprescindible. Así, los días laborables son un espacio para el trabajo o el estudio, mientras que el fin de semana se dedica exclusivamente a la diversión.

Ocio y tiempo libre con jóvenes con discapacidad / José Ramón Orcasitas García
Revista de estudios de juventud.- n. 43 (diciembre 1998); p. 47-55

Se narra la experiencia de un profesional en psicopedagogía y necesidades educativas especiales con personas discapacitadas en el ámbito del tiempo libre. Se propugna la creación de medios sociales en los que quepan todas las personas, sin excepción alguna.

Orientación educativa familiar en aspectos de ocio / Diego Jesús Luque Parra
Comunidad educativa.- n. 261 (junio 1999); p. 32-35

Análisis sobre aspectos de la intervención familiar en el uso del tiempo libre. Tras señalar un marco de actuación familiar en el ocio en general, se indican una serie de ámbitos concretos de actuación (televisión, lectura, deportes y aficiones), tratando de aportar también algunas orientaciones al respecto.

PER un esplai reflexiu!
Estris.- n. 103 (novembre-deseembre 1998); p. 5-12
Propuestas para que el tiempo de ocio y recreo que dedican los adolescentes y jóvenes sea una espacio para pensar y reflexionar tanto de forma individual como en grupo. En este último caso, el objetivo es educar desde el diálogo y, sobre todo, desde actitudes de diálogo.

Perspectivas educativas del ocio para el siglo XXI / Jaume Trilla Bernet
Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 8-13

Análisis del sentido actual del tiempo libre y la posibilidad de una intervención educativa en el ocio, respetando sus características propias: autonomía, autotelismo y placer.

PROGRAMA discóbolo de escuelas deportivas
Dejóvenes.- n. 3 (invierno 1998-99); p. 14-16
Las Escuelas Deportivas "Discóbolo" están destinadas a jóvenes de los 10 a 16 años de la Comunidad de Madrid. En ellas se imparten clases de bicicleta de montaña, fútbol-sala o baloncesto, en un ambiente de diversión que fomenta los hábitos saludables.

Recorridos urbanos en el tiempo libre / Gustavo Esteve Quiñones
Madrid: CCS, D.L. 1999. - 239 p.
Tras analizar y fundamentar los denominados recorridos urbanos como recurso didáctico, se presentan los pasos a seguir en la programación de este recurso y diversas propuestas y actividades de recorridos concretos por algunas ciudades españolas.

Recursos para el tiempo libre: juegos, humor, actividades, canciones / José Miguel Burgui
Madrid: CCS, D.L. 1999. - 124 p.
Recopilación de juegos, dichos, chistes, adivinanzas, curiosidades y canciones para la animación de grupos de niños y jóvenes en actividades de tiempo libre.

Temps morts et mouvement perpétuel : l'ennui des jeunes de cité / Sylvain Aquatias
Revue française des affaires sociales.- n. 3 (juillet-septembre 1998); p. 127-137
La sensación de hastío y aburrimiento suele afectar a los jóvenes de los suburbios. Para remediarla se debe configurar un tipo de relaciones sociales que busquen romper con la monotonía por medio de una mayor valoración del acontecimiento y mejorando las condiciones de vida. Sin embargo, la novedad suele constituirse con alguna acción de peligro, violenta, que proporciona, además, una mayor sensación de autoafirmación.

**Tiempo libre y consumo en los adolescentes:
un estudio sobre los estudiantes de 8º de EGB
de Albolote (Granada)** / Juan Carlos de Pablo
Ramírez, Rafael Martínez Martín, Daniel Romero
Fernández

Estudios sobre consumo.- n. 38 (1996); p. 57-63

El presente trabajo ha tratado de explorar algunas de las actividades que realizan los escolares de Albolote a partir de una muestra de edades comprendidas entre los 13 y 14 años. A través de un cuestionario se sondea su disponibilidad de tiempo, dinero, de determinados objetos difundidos entre la juventud, así como las preferencias en cuanto a ocio y consumo, y también la forma que tienen de verse ellos mismos. Por otra parte, el artículo reflexiona sobre la relación existente entre consumismo e integración social de los adolescentes.

Tiempo libre, alcohol, cannabis y música /

Javier Elzo

Proyecto hombre.- n. 32 (dic. 1999); p. 22-25

Estudio que destaca el hecho de que el cannabis está ocupando, a finales de los noventa junto con el alcohol, el papel del tabaco en generaciones anteriores, en el comienzo de la adolescencia, en el caso de adolescentes "prematuros" o en el tránsito de la adolescencia a la juventud. Además, se reflexiona sobre el uso del tiempo libre entre los jóvenes y sus preferencias por todas aquellas actividades que tienen que ver con la música.

Un VERANO solidario

Voluntarios de Madrid.- n. 28 (mayo 1999); p. 2-5

La opción de pasar el verano en campos de trabajo voluntario es un medio de contactar con otras culturas, aprender a ser tolerante y a trabajar en equipo. Algunas ONG de la Comunidad de Madrid ofrecen la posibilidad de participar de esta experiencia.

Vino, coca cola & full monty / Cecilia Guerra

Zaguán.- n. 7 (enero-febrero-marzo 1998); p. 8-10

En la actualidad los jóvenes han adoptado una nueva forma de diversión: beber en la calle; este fenómeno es debido a que resulta más económico beber en la calle que entrar en los locales.

Violencia y juventud / Endika Zulueta San
Sebastián

Madrid: Instituto de la Juventud, <1998?>. - 14 p.

Tras hacer especial hincapié, no tanto en los actos de violencia protagonizados por los jóvenes, sino en las situaciones de violencia que sufren los mismos: falta de trabajo, de vivienda, la marginalidad, etc.; se pasa a analizar, por un lado, las escasas ofertas de ocio a la juventud que desembocan en el binomio drogas y fútbol y, por otro, el papel de los medios de comunicación como "educadores" para la violencia.